



AMTLICHES BULLETIN – BULLETIN OFFICIEL

Nationalrat • Sommersession 2025 • Zehnte Sitzung • 13.06.25 • 08h00 • 25.3296
Conseil national • Session d'été 2025 • Dixième séance • 13.06.25 • 08h00 • 25.3296



25.3296

Postulat Maitre Vincent. Welche Bedeutung haben die internationalen Organisationen für Bund und Kantone?

Postulat Maitre Vincent. Evaluer l'importance des organisations internationales pour la Confédération et les cantons

CHRONOLOGIE

NATIONALRAT/CONSEIL NATIONAL 13.06.25

Maitre Vincent (M-E, GE): Peut-être que tout le monde n'est pas absolument conscient de l'importance non pas de la Genève internationale, mais de ce qu'on devrait en réalité appeler la Suisse internationale. Pour ce faire, je souhaiterais d'abord vous citer 5 chiffres, très brièvement.

Notre pays a la chance et le privilège d'accueillir 46 organisations internationales sur son territoire, dont 43 se situent à Genève et sur l'Arc lémanique. Ce sont également 750 organisations non gouvernementales qui ont leur siège dans le canton de Genève, et plus généralement en Suisse. Ces organisations internationales emploient 33 000 personnes. Ces 33 000 personnes génèrent à elles-mêmes un taux de 0,5 pour cent d'emplois indirects : ce sont 16 500 postes de travail générés par ces organisations internationales, notamment dans la branche des services ou des biens qu'elles consomment là où elles sont situées. Les organisations internationales à Genève représentent 4000 visites par année de chefs d'État et de représentants de gouvernements étrangers – 4000 par année. Cela représente également 5000 conférences et sommets internationaux qui ont lieu dans notre pays et dans le canton du bout du lac. Ces 5000 conférences et sommets internationaux sont suivis par plus de 523 000 participants, délégués du monde entier qui se rendent en Suisse, y consomment, et cela influe sur la politique à leur retour dans leur pays ; 523 000 personnes – juste pour qu'on puisse se rendre compte –, c'est 100 000 de plus que la population de la ville de Zurich.

Mon postulat vise ainsi en réalité premièrement à évaluer de façon plus concrète et à chiffrer l'importance des organisations internationales, pas seulement sur le plan diplomatique et sur le terrain du multilatéralisme, mais surtout sur le plan économique. Les retombées sont très certainement très importantes. C'est pourquoi mon postulat vise en tout premier lieu à demander au Conseil fédéral qu'il rende un rapport présentant un état des lieux complet et actuel de l'impact de ces organisations internationales qui ont leur siège dans notre pays en termes d'emplois directs et d'emplois indirects. Les chiffres que je vous ai cités doivent être mis à jour à ce sujet-là et être confirmés.

Deuxièrement, il s'agira de mesurer les recettes fiscales qui sont générées grâce aux emplois directs et indirects, notamment sous l'angle de l'impôt fédéral direct et, par exemple, de la TVA, qui ne sont pas juste les autres taxes auxquelles ces employés sont soumis : combien concrètement cela représente en termes de manne fiscale ?

Troisièmement, dans ce rapport, il conviendra également d'évaluer l'apport des organisations internationales dans la part du canton de Genève à la péréquation financière fédérale. Je vous rappelle à ce titre qu'en 2026, l'année prochaine donc, le canton de Genève sera, en chiffres absolus, le premier canton contributeur à la péréquation, devant les cantons de Zug et de Zurich. Le canton de Genève versera au pot commun de la solidarité confédérale près de 378 millions de francs. Ce qu'on sait aussi, c'est que les organisations internationales dans le canton de Genève dépensent en prestations de services ou en achats de produits plus de 4 milliards de francs par année. C'est une somme non négligeable, et cela a un impact sur la santé économique du canton et donc sur sa contribution à la péréquation intercantionale.



AMTLICHES BULLETIN – BULLETIN OFFICIEL

Nationalrat • Sommersession 2025 • Zehnte Sitzung • 13.06.25 • 08h00 • 25.3296
Conseil national • Session d'été 2025 • Dixième séance • 13.06.25 • 08h00 • 25.3296



Enfin, ce que demande ce postulat, c'est une analyse des risques encourus par la Suisse du fait des récentes décisions de désengagement de la part de l'administration américaine. Vous le savez très certainement : le retrait des États-Unis est absolument dramatique pour les organisations internationales, puisque ce seul pays contribuait à lui seul à près de 30 pour cent du budget total des organisations internationales.

Vous verrez dans l'avis du Conseil fédéral que ce dernier ne soutient pas ce postulat, car il estime qu'un certain nombre de chiffres et d'études existent déjà. Je tiens à vous dire qu'il n'en est rien pour un certain nombre de domaines – je le disais –, comme les collaborations avec les entreprises et les universités qui bénéficient des activités des organisations internationales, qui ne sont pas étayées ni documentées. En matière de recettes fiscales, c'est également le flou absolu.

Ce sont les raisons pour lesquelles je vous remercie de votre soutien.

Cassis Ignazio, Bundesrat: Das Postulat Maitre fordert den Bundesrat auf, nachzuweisen, dass die in der Schweiz ansässigen internationalen Organisationen einen Wohlstandsbeitrag für den Bund und die Kantone leisten.

Plusieurs sources, vous l'avez dit vous-même, Monsieur le conseiller national, existent déjà sur l'impact économique de la présence des organisations internationales, des missions permanentes et des organisations non gouvernementales en Suisse. Ainsi, l'enquête, parue en décembre de l'année passée, de l'Office cantonal de la statistique du canton de Genève estime les dépenses du secteur international public à Genève, vous l'avez citée également, à environ 7 milliards de francs, dont environ 60 pour cent en Suisse. Selon cette même enquête, plus de 33 000 fonctionnaires internationaux travaillent au sein des organisations internationales et des missions permanentes, et environ 3 200 personnes pour les ONG, à Genève. Une autre étude, celle-ci mandatée par la Fondation pour Genève et publiée également en 2024, montre que la Genève internationale contribuerait à 8,7 pour cent de la valeur ajoutée produite dans le canton de Genève, ce qui a un impact induit d'environ 1 pour cent au niveau du PNB suisse.

AB 2025 N 1050 / BO 2025 N 1050

Die Studie kommt zum Schluss, dass der internationale öffentliche Sektor ein wesentlicher Bestandteil des Wirkungsgefüges der Schweiz und von Genf ist. Die Attraktivität Genfs und der Schweiz beruht auf einer guten Gaststaatpolitik, auf einer hohen Lebensqualität und auf einer starken politischen Stabilität, deren Bedeutung in dieser Zeit der Unsicherheit noch deutlicher wird.

Da die erforderlichen Wirtschaftsindikatoren bereits gemessen wurden und regelmässig Teil von Publikationen sind, hätte hier ein neuer Bericht keinen Mehrwert. Der Bundesrat beantragt Ihnen deshalb, dieses Postulat abzulehnen.

Präsidentin (Riniker Maja, Präsidentin): Der Bundesrat beantragt die Ablehnung des Postulates.

Abstimmung – Vote

(namentlich – nominatif; 25.3296/30810)

Für Annahme des Postulates ... 89 Stimmen

Dagegen ... 89 Stimmen

(1 Enthaltung)

Mit Stichentscheid der Präsidentin

wird das Postulat angenommen

Avec la voix prépondérante de la présidente

le postulat est adopté